
说来已是整整10年前的事了。
2008年11月2日，国家清史编纂委

员会曾专门在京开了个研究报告会，公布
《国家清史篡修工程重大学术问题研究专
项课题》——“清光绪帝死因研究工作报
告”。我应邀与会，怀着极大的好奇心，
倾听来自自然科学与社会科学领域的数位
专家、学者解读光绪死因，在增长知识的
同时，也得到不少有益的启示。

首先说说破解疑案的思路。
著名清史专家戴逸先生在报告会上

说，科学的论断对光绪死因悬案的确证贡
献很大；北京市公安局法医检验鉴定中心
的一位专家则坦陈，他们是运用侦察破案
的思维方式、采取物证分析的工作方法、
按照法医的工作规范来开展全面的查证工
作的，其中结合了不少缜密的分析。

比如，为验证光绪的头发砷含量是否
属异常，研究人员分别提取了隆裕皇后、
清代草料官及当代人的头发样本分别进行
同时代、同环境、同性别发砷检测，结果
证实：光绪的几处头发截段中最高砷含量
不仅远远高于当代人样本，也分别是隆裕
皇后的261倍和清代草料官的132倍。但

是，这一结果并不能说明中毒是慢性的还
是急性的；而且，对于环境的“污染”问
题也应予以考虑。

其实，上述因素在研究过程中就有人
提出来了。而据现存文献记载，光绪在宫
中和瀛台被囚禁期间曾服用过中药，其中
的雄黄、雌黄、朱砂等会导致砷、汞毒物
使用过量。从理论上讲，这种原因也可能
引起光绪慢性中毒，直至病变死亡。

为此，研究人员又进行了艰难的探
索。他们确知：在慢性中毒死亡的情况
下，中毒者头发发根的含毒量会高于发
中部和发梢，而光绪的情况与之相反
——对比实验显示：光绪头发上最高含
砷量是慢性中毒患者最高含量的66倍，
且砷分布曲线与慢性中毒患者的砷分布
曲线完全不同。由此证实：光绪头发中
的高含量砷既属异常现象，又非自身慢
性砷化物中毒而成。

接下来合乎逻辑的追问是：光绪头发
的高含量砷究竟从何而来？

对光绪棺椁内、墓内物品和陵区水土
等进行的检测表明：光绪头发上的高浓度
砷物质并非来自环境沾染，这就排除了环

境污染的可能性。
进一步要问：头发上那些高含量砷主

要存留或发端于尸体的哪个部位？检测数
据结果表明：从同一件内衣看，每件衣物
的胃区部位、系带和领肩部位的含砷量都
高于其他部位：从穿着层次看，里层衣物
的含砷量大大高于外层；从尸体的特殊部
位看，衣物掉落下来的残渣（胃肠内容
物）的砷含量极高。这说明，大量的砷化
物曾存留于光绪尸体的胃腹内，并在尸体
腐败过程中由里向外侵蚀衣物，由此造成
胃腹部位衣物的高含砷量。至此，光绪系
急性砒霜中毒死亡无疑。

再来说说看待问题的角度和认识事物
的局限性。

20世纪80年代以后，清史研究更加
重视清宫档案。一些历史学家、档案学家
和医学专家共同合作，仔细收集和研究了
光绪的脉案和药方，探索其一生的健康情
况，得出了与“加害说”截然相反的结
论。他们认为，光绪一生身体虚弱、百病
丛生、久治不愈，他的去世，应该属于正
常的死亡。

然而，对于那些脉案和处方，也宜谨

慎思量、多维考察，弄清楚它是在什么环
境条件下形成的。事实上，一些名医和晚
清官员以及他们的后代都有着类似的回忆
或记录：无论是太医还是外省保荐的名
医，在给光绪号脉、诊病时，都得看慈禧
的脸色行事。凡干不长的，多半是违背了
老佛爷的心意；干得长的，则八成是切合
了老佛爷的“需要”。

因此，致可以推断：慈禧惟恐自己先
死，光绪复出掌权，尽翻旧案，故而在全
国求医问药多次，大造光绪病重的舆论，
希望光绪因体弱多病而先死，在人间悄悄
地消失。但事与愿违，偏偏自己先罹重
病，势将不起，于是临终前令亲信下手毒
死光绪。从检测结果与史料记载来看，这
应是事实的真相。不过，关于毒死光绪的
主要凶手是谁，尚待进一步研究论证。以
当时的条件、环境而论，如果没有慈禧太
后的主使、授意，恐怕谁也不敢、也不能
下手杀害光绪。

此项研究堪称运用现代科学技术和
侦察思维解决历史问题的成功尝试，也
是自然科学研究与社会科学研究并肩合
作的范例。

110年前的那个秋天，名为清朝皇帝、实际上却
被囚禁在瀛台的光绪和统治中国近半个世纪之久的慈
禧太后几乎同时死去——相距不到22个小时。这一
重大历史事件预示着长达两千多年的中国专制帝制的
崩塌，极大地影响了中国历史后来的走向，也引起了
当时国人的震惊、诧异和惶恐。

光绪和慈禧在政治上势不两立、矛盾尖锐，这
一点众所周知。可是，年仅38岁的光绪反而死在74

岁的慈禧前面，而且相差不到一天，不免令人浮想
联翩：这是某种巧合，还是其中有不可告人的阴谋？

关于光绪的突然“驾崩”，多年来虽然有中毒之说，
但此前一直没有确凿的证据。不过，一些皇室成员和晚清
高官的回忆或记录，倒提供了不少光绪系被害而死的旁
证。所幸的是，这桩延续一个世纪的悬案，终于在这位不
幸的“傀儡”皇帝百年忌日到来之际，通过一系列现代专
业技术手段得以确证：属急性胃肠性砒霜中毒而亡。

英国央行已决定，下一个出现在 50
英镑钞票上的杰出的人物应该是一个科学
家，并号召公众进行提名。有一位科学家
是最杰出的，他甚至超过霍金、桑格、洛
夫莱斯或霍奇金对人类所作出的贡献。这
是一个战争英雄，一个电脑时代的先驱，
一个同性恋群体的殉道者，一个整个科学
领域的先驱：艾伦·图灵。

图灵在第二次世界大战期间因开创性
的破译密码而闻名。图灵首次破译了德国
海军的恩尼格玛密码，这一密码使得盟军

船只可以轻松通过大西洋。他还与别人合
作发明了一种叫做“Bombe”的机器，这
是现代计算机的先驱，可以破解谜题。图
灵在战争期间的工作拯救了无数人的生
命，并被认为大大缩短了战争时间。令人
惊讶的是，这也许不是图灵对现代文明最
具影响力的贡献，当然也不是他的第一个
贡献。1936 年，当他在剑桥时，图灵解
决了一个著名的、尚未解决的数学难题，
即“决策问题”。为了解决这个问题，图
灵提出了一种通用机器，它可以确定任何
给定的数学问题是否可以被证明。

在通用计算机中，图灵早在存储程序
计算机出现之前就提出了存储程序计算机
的概念。十多年后，电子技术已经足够先
进，使得图灵的想法从他聪明的头脑跳跃
到现实世界。虽然没有人能声称自己发明
了电脑，但在图灵理论机器的思想与设计
而产生的后期电脑却生活在世界各地数十
亿的办公室、家庭和人们随身携带的书包里。

在短暂的学术生涯中，图灵在从纯数
学到人工智能理论的各个领域都作出了卓
越的贡献。1952 年，40 岁的图灵在一个
新领域写了一篇不太为人所知的论文，这
篇论文并不比他之前的作品逊色。在形态
发生的化学基础上，图灵提出了一种在早
期胚胎中形成模式的机制，称为“扩散驱

动的不稳定性”。他意识到，同样的机制
可能解释了自然界的多种模式，包括那些
在动物皮毛上看到的模式，对豹子如何产
生斑点的机制进行了解释。特别是图灵的
理论预测动物可能有斑点的身体和条纹尾
巴，这一预测在许多动物物种中得到了证
实。

图灵用数学来解开生命奥秘的想法，
在被称为“数学生物学”的相对较新的科
学领域的发展中，具有极大的影响力。这
个快速发展的主题的核心是试图用数学或
计算模型来表示人类感兴趣的生物系统。

今天，图灵的遗产——对生物学进行定
量研究的想法——正在帮助解开生命中一些
最神秘的谜团。数学生物学家正试图了解胚
胎发育过程中可能出现的问题，并提出应对
埃博拉等致命疾病暴发的最佳方法。

1951 年，图灵被选为皇家学会会
员。只有最杰出的科学家才能获得这项殊
荣。随之而来的是更广泛的社会的认可和
尊重，没有任何迹象表明，在接下来的一
年里，这个社会会给他带来痛苦和羞辱。

在 英 国 ， 同 性 恋 是 非 法 的 。 1952
年，他被指控犯有“严重猥亵罪”。在审
判中，图灵承认有罪，坚称自己的行为没
有错。他被正式宣判有罪，并被允许在监
狱或缓刑中选择一种荷尔蒙雌酚疗程为一

年，这是一种所谓的“化学阉割”。这种
“治疗”的目的是降低性欲，使他变得阳
痿，导致他长出乳房。对他的定罪也意味
着图灵的安全许可证必定被撤销。因此，
他被禁止继续为政府通信总部提供咨询服
务，而这些咨询工作是在他在战时破译密
码的成功基础上发展起来的。

1954年6月7日，图灵死于氰化物中
毒。在他的床边放着一个吃了一半的苹
果。据推测（因为《白雪公主》是图灵最
喜欢的童话故事之一），他在吃自己的

“中毒苹果”之前，已经在水果中加入了
氰化物。对他死亡的调查记录了他自杀的
判决。

2009年，时任英国首相的戈登·布朗
代表英国政府为图灵受到的恶劣对待道
歉，2013年，图灵获得了皇家赦免。2017
年，《阿兰·图灵法》（Alan Turing law）
生效，对过去所有因被视为犯罪的行为而
被判“严重猥亵罪”的人进行正式赦免。

根据图灵二战期间的英雄行为，他
的科学能力，他的技术远见，他的深远
影响，以及他所受到的不公，我们应该
讨论的问题不是“为什么阿兰·图灵头
像不能印在新 50 英镑钞票上”，而是

“我们难道会对这个英国偶像仍然视而
不见吗？”

前不久，中国科学院老科学家科普演
讲团一行5人，在团长白武明带领下，作
为北京润合公益基金会支持的“润苗筑
梦”工程，在四川大邑县进行了为期一周
的公益宣讲。一天，我在去潘家街小学准
备做预先安排好的科普讲座的途中，闻讯
团友高登义正在该校辅导孩子们搞科普活
动，我突发奇想，邀请他同我一道走上讲
台，不用事先准备好的PPT，而是现场发
挥，来一场科普脱口秀。

没有想到，我的想法正合高登义的心
意，我们一拍即合，简单商量了一下，以
当前社会热点和科普重点——生态环境为
主题，结合孩子们的日常生活和兴趣爱
好，从高登义三极探险、科学考察的故事
出发，讲南极企鹅、北极熊，讲青藏高原
的生态环境，讲气候变化、生物多样性，
人与自然和谐发展，也讲到孩子们的生活
习惯和社会责任。我们讲的津津有味，孩
子们听得兴趣盎然。我们还同孩子们互动
问答，高潮叠起，精彩纷呈。

脱口秀，是英文 Talk Show 的音译，
意译是谈话节目。我觉得把Talk Show译
成脱口秀，同把Coca Cola译成可口可乐
一样，兼顾了音译和意译，是英译中的最
佳翻译，妙不可言。目前，全球每天有十
多亿人次的消费者在畅饮可口可乐公司的
产品，大约每秒钟售出上万瓶可口可乐饮
料。脱口秀也是风靡世界各国的广播电视
节目中，如美国的囧司徒、扣扣熊、柯南
秀、鸡毛秀、彪马秀，中国的罗辑思维、
财经郎眼、晓松奇谈、笑逐言开、今晚80
后，都有很高的收视率，可见为人们所喜
闻乐见。前不久，我到北京自然博物馆参

观，看到了大厅里的科普脱口秀“博士有
话说”，还有广告词：“科普传播从来不是
意味着单调和枯燥；新闻播报&主题秀定
让你耳目一新；聊自然，话博物，谈科
学，品人生；来博物馆脱口秀吧，让我们
带你学习带你high！”感觉实在是美妙绝
伦。

通过这次科普脱口秀的实践，我们体
会到，知识的传播比知识本身更重要。小
学生都知道培根讲过，知识就是力量。但
我们很少了解培根还讲过：知识的力量，
不仅取决于其本身价值的大小，更取决于
它是否被传播，以及传播的深度和广度。
传播，面向大众特别是面向孩子的传播，
和知识生产遵循不同的专业规律；传播需
要概念简化和细节展现，需要科普工作者

更贴心地站到普通人的角度深入浅出、生
动活泼，讲的故事、说的话语要有趣味，
做到这些谈何容易，需要有科学、人文和
艺术的素质和修养，需要自身比较全面发
展的知识结构和表达能力。所以科普不是
小儿科，科普里有大学问。

我们还体会到，激发兴趣比传播知识
更重要。人类特别是成年以后的人类，学
习知识的基本状态就是边学边忘；加上搜
索引擎和人工智能的发展，不久的将来，
人类获取存量知识的功能大概会被某种生
物芯片替代。但人类的好奇心，人类提出
问题并寻求答案的冲动和能力，大概很难
被数据化。孩子是天生的科学家，呵护孩
子与生俱来的好奇心和求知欲，人类的未
来才有前途和希望。

我们需要多种多样的科学教育、科学
传播和科学普及的方式方法。任何一门学
科的发展，都需要不同路径的探索和交
锋；科普也需要各种风格的表达和竞争。
世界是多样的，生物多样性，人也是这
样，千人不同面，千文不同体。当人们需
要不同的讲法，当有人开始尝试一种新的
表达，这不正是一个最好的科普时代吗？

到2020年，我们要实现全面建成小康
社会的宏伟目标，跻身于世界创新型国家
的行列，既需要科技创新，也需要科学普
及，需要把科技创新成果最大限度地普及
到亿万公众中去，使大家都充分地、公平
地享受科技创新给我们带来的福祉，并提
高自身的科学素质，获得进一步发展的机
会。实施完成《全民科学素质行动计划纲
要（2006-2010-2020）》的任务紧迫，到
2020年我国公民具备基本科学素质的人口
比例要达到10%，还需要我们科技界、教
育界和社会各界，特别是科普工作者的不
懈努力。

双人科普脱口秀，王渝生和高登义。
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科学传播的新形式：科普脱口秀
□□ 王渝生

科普时报讯 11月24日下午，2018中国科
幻大会的活动之一——科幻主题演讲秀在深圳
大学南区艺术设计学院报告厅举行。中国科学
院博士邓虎、台湾第一位科幻教授叶李华等多
位科幻行业大咖到场，为现场观众带来了精彩
纷呈、干货满满的TED演讲秀。他们分别从不
同话题出发，带领全体科幻迷一同感知、探索
科幻的神奇与奥妙。

《山河社稷图》漫画作者月藏发表了题为
《科幻！永远都是伦理问题！》的演讲，他认为
在科幻创作时，现有的道德伦理会影响人的判
断，而未来的科幻创作和发展也将在一定程度
上反映出伦理上的不安和矛盾。

赛凡科幻空间创始人孙悦分析了现阶段国
内科幻文化产品的市场优势及存在的问题。他
表示，团队将以“科幻是一种生活方式”为信
念，致力于用科幻周边打造科幻生活方式，努
力营造科幻氛围。

邓虎分享了以《脑机接口与未来科技》为
题的演讲，以案例的方式向大家阐述了脑机接口
的定义、用途以及目前存在的困难与挑战，同时
就如何解决脑机接口的问题分享了个人观点。

台湾第一位科幻教授叶李华从机器人学三
大法则、三大法则的特色等角度出发，带来主
题为《守法的机器人》的演讲。他分享了一个
有趣的观点，认为三大法则的漏洞是进行创作
的灵感来源。

科幻活动家三丰向大家介绍了由中国科幻
迷志愿者创办的公益性项目——久隆计划。他
表示，该计划致力于电子化和整理归档中国科
幻历史出版物，并鼓励和促进有关中国科幻的
历史和迷群文化研究和教育。

除此之外，未来影业副总裁刘宏斌、
Soundario 创始人王众、读客文化总编辑许姗
姗、《小绿与小蓝》作者笛子Ocarina等都带来
了精彩的演讲，现场观众均获益匪浅。

一众科幻大咖精彩的观点输出与经验分享
让现场的科幻迷热血沸腾，也成为了本届大会
的一大看点。

由中国科学技术协会主办 ，腾讯公司、
深圳市科协、科学与幻想成长基金、科幻世界
杂志社、深圳大学承办的第三届中国科幻大会
于11月23日至25日在深圳召开。本届中国科

幻大会以“幻想无界 共享未来”为主题，聚焦科幻产业发展和
年轻科幻创作人才的培育，邀请刘慈欣、王晋康等近百位中外
科幻作家及科幻产业嘉宾齐聚一堂，共同商讨科幻产业的发展
与未来。大会期间还举办了“银河奖”“水滴奖”及“晨星奖”
颁奖典礼、多场科幻沙龙论坛与主题讲座，以及科幻艺术展、
高校科幻电影展映、科幻书展及签售会等科幻主题活动。

大会除了设有多场科幻论坛外，还设置了许多精彩纷呈的
活动，如高校桌游大赛、高校学生辩论赛等，陈铭、七堇年、
尹桦等作为嘉宾出席辩论赛。

一般人对“科幻”最常见的误解
是将它和“未来”画上等号。事实
上，固然大多数的科幻故事属于未
来，不过仍有少数例外，例如 《星球
大战》 系列就是一段异星往事，而且
想必原创者卢卡斯认为这点很重要，
每集电影开演前都不忘提醒观众一次
（A long time ago in a galaxy far, far
away....）。《致命魔术》 则是更明显的
反例，它的故事发生于19世纪末的英
美，比上映年份早了一百多年。（如果
你觉得这部电影并不科幻，或许是因
为你对真实世界的特斯拉还不够了
解。）

谈完这两个例子，让我们正式下
个定义：一个科幻故事，如果时间背
景全部早于创作年代，就应该称为过
去式科幻。根据这个明确的定义，我
们曾经详加探讨的 《列子机器人》 也
是标准的过去式，因为故事主角是周
穆王，作者则是东汉或晋朝的一位不
知名书生。

既然这类科幻故事并不常见，当
然是值得鼓励的创作方向。让我们用
一个看似过气的科幻元素当例子，示
范如何撰写一篇合情合理的过去式科
幻小说。

相信大家都同意，随着科技的进
步，火星人已经成为一个不太可能的
设想，但是请注意，那仅仅是指“现
在的火星人”。如果将时间背景设定成
遥远的过去，就科学观点而言，出现
火星人的机率会大幅提升。或者也可
以这么说，根据当今人类的科学知
识，我们仍然无法排除“过去的火星
人”这个可能性。

然而在人类探勘火星的过程中，为何始终没有
发现相关的蛛丝马迹？最简单的答案莫过于火星人
早已灭绝，其次是移民到了其他星系，最复杂的假
设则是他们仍旧好好活在地底城市──目前为止，
人类对火星的探勘仅止于“点”，即使上面真有高等
文明的遗迹，也很容易解释成漏网之鱼。

由此可见“过去的火星人”并未明显违反现代
科学，真正的挑战是如何将这个设定写得具有说服
力。这就需要诉诸最新的科学知识，换言之，我们
必须认真研究过去的火星有没有可能孕育出高等智
慧生物，也就是俗称的火星人。

只要花点时间上网查查，你就会发现一个有趣
的事实：现在的火星是未来的地球，现在的地球则
是过去的火星。虽然这是比较夸张的说法，至少说
明若干时日前火星的确有机会孕育生命，而这些生
命或许有机会一路进化，最后发展出高等智慧。

这项事实背后的根据是个扎实的因果链：基于
一个目前尚未有定论的因素，火星的磁场很早便开
始衰弱，因此大气很早就遭到太阳风的轰击，而在
大气被摧毁后，火星像是削了皮的水果，表面开始
迅速恶化。

这个科普知识相当耐人寻味，你在构思故事的
时候，可以多少提上一提。然后，为了加强科学说
服力，建议你再做个定量的考据：到底多久之前，
火星上最有可能出现文明？

答案只怕会令你失望，因为火星的老化可能从
40 亿年前就开始了，换句话说，火星从诞生到老
化，绝对不到 10 亿年的时间。这段时间虽然足够孕
育生命，但想要继续进化到高等智慧生物，恐怕就
难上加难了。

因此，你不妨考虑将“火星人”扩大解释为曾
在火星上定居的高等智慧生物，也就是将外来种包
括在内。这么一来机会就大得多了，因为 40 亿年
前，宇宙的年龄至少已经 90 亿岁，很有可能在某个
角落孕育出高等智慧生物，而这些远在天边的外星
人，应该有足够的时间发展出足够的科技，然后一
路飞到太阳系。

抵达太阳系之后，他们发现火星各方面都不
错，于是一部分成员自愿留下，若干世代后，他们
的后裔当然可以自称火星人。后来由于火星环境恶
化，这些后代想当然耳又飞走了，至于具体飞到哪
儿去，你在小说中大可存而不论，留给读者一些想
象的空间。

以今日的科学观点，这样的架构相当合理，几
乎立于不败之地。至于结局能否让人拍手叫好，甚
至拍案叫绝，就要看各人的创意了。

（作者系台湾著名科幻作家、翻译家）
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